

Argentina: Los Campos de Concentración Secretos

● Bajo el título "Testimonio de los campos secretos de detención en Argentina", Amnesty International ha publicado en Londres un nuevo informe sobre las violaciones de los derechos humanos en la Argentina. En el prefacio, Martín Ennals, secretario general del organismo Premio Nóbel de la Paz en 1977, explica: "este informe abarca un período de quince meses en la vida de dos detenidos en campos secretos de detención en Buenos Aires, en los que permanecieron desde noviembre de 1977 a febrero de 1979. Explica cómo y por qué estas cárceles fueron capaces de operar y así mismo suministra detalles sobre 330 de unos 800 presos que pasaron por estas instalaciones durante este período".

En la nómina de las distintas fuerzas represivas que operaron en los campos en que permanecieron detenidos los testigos, figuran los Grupos de Tareas (G.T.) que dependían de distintas fuerzas, a las cuales pertenecía la jefatura del grupo y gran parte del personal en comisión de otras fuerzas. Cada G.T. tenía distintas subdivisiones internas y operaban en todo el país:

1.—G.T. 1: dependía de la policía federal.

2.—G.T. 2: dependía del ejército argentino. Estrechamente vinculado al Batallón 601 de Inteligencia, con asiento en la Capital Federal.

3.—G.T. 3: dependía de la marina de guerra. Una de sus subdivisiones, el GT3-2, operaba en la Escuela de Mecánica de la Armada y estaba vinculado al almirante Eduardo E. Massera.

4.—G.T. 4: dependía de la aeronáutica. Una de sus principales bases operativas funcionaba en la Base Aérea del Palomar, en la Provincia de Buenos Aires.

5.—Coordinación Federal. Inteligencia y contrainteligencia de la Policía Federal (ICIA): dependía de la policía federal y del ministerio del Interior. Durante 1978, fueron sus jefes el general Ojeda y el general de Brigada Juan Bautista Sasiain.

6.—F.T.E.: dependía del Primer Cuerpo del Ejército, cuando era su jefe el general de división Guillermo Suárez Masón. Compuesta por el ejército (jefatura), policía federal, gendarmería nacional, servicio penitenciario y policía de la provincia de Buenos Aires.

LOS CAMPOS DE CONCENTRACION

Los campos secretos de detención por los cuales pasaron los dos sobrevivientes durante sus quince meses de cautiverio, son cinco:

1) El "Club Atlético", que está ubicado en el bajo de la Capital Federal, cerca de Independencia y Paseo Colón.

El edificio que les servía de "cobertura" habría sido demolido, según comentarios, dado que por dicho lugar pasaría una nueva autopista. Empezó a funcionar a mediados de 1976 y fue cerrado en diciembre de 1977. Funcio-

dos o tres plantas. En la parte central funcionaba el campo y el resto era, quizás, el Casino de Oficiales.

La guardia externa de "El Banco", era personal uniformado de la policía. A partir de 1978, este campo estuvo a



naba como depósito de presos y el terror imperaba allí como única política. Era un sitio subterráneo, sin ventilación ni luz natural. Este campo dependía directamente de la plana mayor de la Policía Federal y funcionaba como principal base de operaciones de inteligencia de la Policía Federal, pero también era utilizado por distintos grupos de tareas quienes concentraban allí sus "chupados" (desaparecidos).

Los dos testigos comentan en el informe, que el 28 de diciembre de 1977, todos los secuestrados fueron sacados de este campo con los ojos vendados y con grilletes en los pies y llevados a otro campo: "El Banco". Esta trayectoria se realizó en autobuses pertenecientes a la Policía Federal y en un camión furgón.

2) "El Banco" está situado sobre una autopista de unos 250 metros del llamado Camino Negro. Es la única construcción en la ruta a Ezeiza, tiene aspecto de chalet antiguo y puede ser de

cargo del mayor del Ejército Minicucci y funcionó hasta mediados de 1978. Todo el mobiliario de este lugar estaba marcado con inscripciones: DIPA (organismo oficial de la Policía Federal).

3) "Olimpo" es otro de los campos y debe su irónico nombre al mayor Minicucci. Olimpo fue construido como campo de concentración con capacidad para 150 presos y presentaba todas las características de un sistema más sofisticado. Fue inaugurado a mediados de 1978, y está ubicado junto a un destacamento oficial, en las cercanías de la intersección de las calles Olivera y Ramón L. Falcón, en la zona oeste de la ciudad de Buenos Aires.

En Olimpo operaban las mismas fuerzas que en los campos antes mencionados, pero las guardias externas estaban cubiertas por personal de la gendarmería nacional. Los gendarmes se caracterizaban por dos cosas: su ignorancia histórica, política e ideológica y por su brutalidad y sadismo. Un

miembro de la gendarmería, el primer alférez Pereyra, apodado "Quintana", los definía así: "son brutos, ignorantes y hasta analfabetos. Pero si uno les ordena: ¡Castigue! ¡Mate!, no preguntan. ¡Ejecutan!"

Un coronel de nombre Ferro visitaba periódicamente este campo y recorría las instalaciones y solía hablar con algunos de los secuestrados antes de decidir su suerte. El coronel Roberto Rowaldes, de la subzona Capital Federal, fue visto por los secuestrados en repetidas ocasiones en octubre y noviembre de 1978. Igualmente el general Suárez Masón, entonces comandante del Primer Cuerpo del Ejército fue visto varias veces en "Olimpo".

A fines de 1979, este campo fue semi-destruido y varios de los "desaparecidos" que allí se encontraban fueron trasladados a otro campo: "Omega".

4) "Omega" funcionaba en el interior de las dependencias de la División Cuatrismo de la policía de la Provincia de Buenos Aires, seccional Lanús o Quilmes.

El recinto funcionaba dividido en dos partes independientes entre sí. Por un lado la policía provincial, que cubría la guardia externa y ocupaba las oficinas de la planta baja y por otro lado el Omega que ocupaba el garage, los tres pisos de celdas y las oficinas del primer piso.

La creación de este campo, según comentarios de los oficiales, estuvo respaldada por el general Suárez Masón, el coronel Ferro y el jefe de la Brigada Richieri. Allí, fueron vistos el coronel Ferro y algunos interrogatorios individuales los realizó el general Richieri.

5) En la "Base Naval de la ciudad de Mar del Plata", también funcionaba otro campo de concentración. Los guardias allí eran miembros de la Marina de Guerra y usaban su uniforme de fajina. Las condiciones de vida igual que en los anteriores era extremadamente duras e inhumanas.

Otros campos de concentración secretos, mencionados en el informe son: a) La Escuela de Mecánica de la Armada. b) "Malvinas", ubicado en la zona de Quilmes. c) "La Perla", ubicado en la ciudad de Córdoba y perteneciente al ejército. d) El Batallón de Infantería de Marina N° 3. e) "Vesubio", ubicado en el Gran Buenos Aires. Y f) Campo de Mayo.

La denuncia de Ammesty incluye patéticos detalles sobre la vida en estos campos ilegales, las torturas que ahí se practicaban, los "traslados" o asesinatos de los presos políticos, como así también un pormenorizado relato de los robos efectuados por las fuerzas represivas.

(Tomado de La República)